

* * *

CARTA DE NUESTRO AMIGO QUE TRABAJA EN BOLIVIA

La Paz, 5 de mayo de 1932⁸⁹⁴.

Les envío un informe sobre la situación de nuestro trabajo aquí en Bolivia. Nuestra Agrupación en La Paz a mi llegada contaba con un número de 30 miembros, pero en la realidad la cifra de adherentes que desempeñaba alguna actividad no llegaban a 15 compañeros. Los 2 peruanos, Hilo y Negri⁸⁹⁵ ya no estaban aquí. El primero lo había echado la policía y el segundo se había ido a Chile. La composición de la Agrupación en 80% es de artesanos. La mayoría gente muy cómoda y miedosa. Había un sectarismo extremo y los miembros de la Agrupación se escondían de la masa. Se había imaginado un terrorismo que hasta ahora no existe, se había colocado por su cuenta en la más estricta ilegalidad. No tenían ninguna conexión con los indios ni con los elementos que existen en otras regiones. En número existían 6 agrupaciones de base por oficio que llamaban células. Este sistema de organización todavía no lo hemos remodelado, pues esperamos tener mas adherentes para entonces hacer células de fábrica y de calle. Entre las masas, la Agrupación tenía fama de ser reformista y los anarquistas eran los únicos que aparecían como revolucionarios. Las reuniones de nuestras Agrupaciones de base eran y en parte son todavía muy irregulares. En el Comité dirigente, como secretario, se encontraba Carlos Mendoza⁸⁹⁶, con más cuatro compañeros. Además de lo que yo conocía de Mendoza, varios compañeros de base lo acusan de que no se preocupaba de desarrollar la organización y de que es muy poco activo.

La situación aquí es favorable para nuestro trabajo, pues las masas están descontentas. La desocupación es enorme. Últimamente ha bajado el cambio enormemente. Sólo la semana pasada la desvalorización de la moneda ha sido de 30%, con un aumento rápido del precio de todos los productos. Pero nuestra gente se rehúsa a aparecer ante las masas y los anarquistas son quienes se aprovechan de esa pasividad.

Al ponernos a trabajar para preparar nueva gente y paulatinamente desplazar a Mendoza, hemos remodelado la dirección, formando un secretaria-

⁸⁹⁴ Registrado en Moscú el 8 de julio de 1932

⁸⁹⁵ Comunistas peruanos: "Ilo" (Saavedra Fajardo) y "Negri" (Chávez Bedoya).

⁸⁹⁶ Véase la nota 876.